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本报讯 由于雨量不足，宜南山区出现
不同程度干旱，部分茶园因为干旱产生了
枯萎或枯死的茶树。7月16日，宜兴湖 山
里的永红茶林场负责人徐定元证实，因为
降雨量不足，茶园出现枯死茶树，如果持续
干旱，茶园因此产生的损失会扩大。“喝茶
能解渴，谁来为茶园解渴？”这位获得江苏
省制茶（红茶）大师荣誉称号的茶园主，心
有焦虑。

在宜南山区，眼下因为干旱造成的茶
树栽培管理困难，在许多茶园不同程度存
在。永红茶林场是“宜兴红”加盟茶企之
一，茶园面积300余亩，年产干茶约12000
斤，通过绿色食品认证，在江苏省级、国家
级等名茶评比中屡获佳绩。“如果夏秋季茶
树生长受到影响，势必会影响来年春茶生
产。”宜兴张渚镇一位茶园主说。

连日来，在茶树种植相对较多的宜南
山区的张渚镇、太华镇，一些茶园主通过引
流灌溉，减少干旱对茶树生长产生的影
响。由于茶园大多在丘陵地区，地势高的
茶园，抗旱作业困难不少。太华镇有50多
家茶叶企业，是江苏省连片种植茶叶面积
最大的镇，去年完成茶叶销售收入1.5亿
元。受干旱影响，当地茶农对夏季茶园管
理感受到压力。

“已经有保险公司的人到投保的茶叶企
业了解情况了，目前以茶园开展生产自救为
主。”宜兴市农业农村局茶果指导站站长徐
建陶透露。据介绍，截至目前，因干旱受灾
的茶园面积约为十分之一，除了降水量不足
之外，还与茶园土质和茶树栽培品种有关。
有一些茶树出现干旱枯萎，是因为修剪茶树
枝之后产生的新叶嫩，被烈日灼伤。

7月15日傍晚，宜兴出现分散性阵雨，
但宜兴南部丘陵山区并未出现大面积降
雨，宜兴茶园抗旱将继续进行。如果未来
几天出现大面积降雨，干旱有望得到缓
解。宜兴素有“茶的绿洲”美誉，现有茶树
面积7.5万多亩，茶叶产量占全省茶叶总
产量的四成以上，是宜兴山区的富民产
业。 （何小兵）

日前，一名拥有百万粉丝的网
红美食博主“提子”拍摄了一段水
煮鲨鱼和烧烤鲨鱼的视频。随后，
有科普博主反映，这条鲨鱼是国际
濒危野生动物噬人鲨，相当于国家
二级保护动物。据媒体报道，“提
子”向记者表示，视频中的鲨鱼是
尖齿鲨，她是通过正规渠道购买
的。目前，警方已介入调查。

翻看涉事博主的过往视频（目
前已删除），尽管画面上都打上了

“人工养殖可食用”的字眼，但几乎

每一帧都刺激着人们的感官，甚至
让人产生生理不适。一直以来，吃
播都是短视频内容的重要类别，受
众广、流量高。此前“大胃王”胡吃
海喝，既损害身体又浪费粮食，引
发舆论痛批，相关部门出手整治，
于是一些博主转向了猎奇吃播。
为了追逐流量，一些博主不惜违反
社会公序良俗，甚至践踏法律底
线。对于此种乱象，平台应该加强
监管，网民也应自觉抵制，让吃播
回归正轨。 （蔚来/文 高萌/图）

本报讯 日前，作为2022年国家艺术
基金资助项目，《陶瓷艺术设计高职高专创
新型教育人才培养》培训计划在无锡工艺
职业技术学院开始实施。

当天的开班仪式上，中国美术家协会
主席范迪安、清华大学美术学院副院长方
晓风以及无锡工艺职业技术学院院长邵汉
强等分别进行了线上线下开班学习动员。
该项目旨在利用清华大学优质教育资源，
提升高等职业技术学院陶瓷艺术设计专业
青年骨干教师的综合素质，推动陶瓷职业
艺术教育质量提升，为职业教育培养模式
发展做出有益的探索。无锡工艺职业技术
学院为本次项目合作方，也是本次项目的
主要教学场地之一，将与清华大学美术学
院共同负责组织受训教师的考察、学习、展
览等活动。

来自福建德化、广西钦州等全国各地
高职高专相关专业的30名年骨干教师出
席开班仪式，这些学员从大量报名者当中
遴选产生。 （何小兵）

锡剧人物被设计为动漫形象，
进而成为“文创产品”是水到渠成
的事情。去年，无锡市锡剧院首次
根据《珍珠塔》中的主要角色设计
了方卿、陈翠娥、方朵花、陈培德、
彩萍的动漫版人物形象，印制在
马克杯、帆布包等生活用品上，于
演出前进行产品展示，以文创产
品拉近锡剧与观众的距离，尝试
更多“锡剧+”的文化创作。曾有
专家提出这样一个观点：如果文
创产品不能在使用者的生活里

“延展”开来，买回家却只能放在
角落里落灰，那么无疑是一种浪

费。蔡瑜对此非常认可，文创产
品成本不低，要推就推最好的，能
被大家时刻提及以及使用的。周
东亮表示，省锡剧团这几年正在着
力开发戏曲周边产品，在艺术产品
设计中融入中国传统文化元素，既
有利于吸引更多的观众走进剧院，
又能与舞台上的精彩演出形成良
性循环，成为一种新的潮流。一位
戏迷还跟记者晒出来他购买的“锡
剧文创”，如《珍珠塔》的环保袋以
及桃园三结义的“紫砂杯”，“我觉
得还挺实用，至少我一直在用。”东
林书院推出的“状元壶”，其设计理

念也是来源于戏曲中的人物，销量
也还不错。

但是，年轻人买回了文创，真
能让他们从此亲近传统戏曲艺术
而走进剧场吗？锡剧表演艺术家
小王彬彬说：“以前，某些文化形
态之所以不受青年人待见，主要
是因为不接地气，与青年人在内
容上、形式上、话语体系上都有很
大的隔阂。现在重新包装，仅依
靠卖萌和可爱或许还是不够的，
重要的是从中提取出能在年轻人
中流行的内容，加强锡剧剧目的
创作。” （晚报记者 璎珞）

传统戏曲越来越年轻了

锡剧与动漫组起了“CP”
以锡剧《显应桥》为原型

的戏曲动漫人物，昨日正式发
布，锡剧与动漫组起了“CP”，
网友们纷纷点赞惊呼“太棒
了”。近年来，传统戏曲也不
断尝试突破固有的呈现方式，
不再孤芳自赏，为满足各年龄
层观众对传统文化多样化、多
方面的需求，形成自身“出圈”
的文化审美效应。

记者获悉，锡剧《显应桥》在
上世纪五十年代就上演过，当时
叫好又叫座。省锡剧院将其重
排，将发生在清代无锡显应桥
畔、县令梁士杰不畏强权为民请
命的故事重新搬上舞台。对于
为何推出剧中动漫人物，省锡剧
团团长周东亮表示，让观众第一
时间就知晓，从而来关注锡剧，
知道锡剧的变化和创新。据了
解，创作这些动漫作品的是无锡
工艺职业技术学院传媒艺术与
设计学院的老师杨平均，她一直

致力于传统文化、地域文化的数
字传承创新研究。她告诉记者，
自己一直很喜欢戏曲，来无锡教
书后就开始研究锡剧，并创建了
课题，而此次已不是自己第一次

“试水”锡剧动漫了。从2020年
开始，杨平均就与省锡剧团紧密
合作，为锡剧经典剧目《紫砂梦》
《玉蜻蜓》《八珍汤》等都创作过
动漫人物，Q版的画风基本还原
锡剧人物。

“我觉得锡剧太美了，有无
数的故事、丰富的唱腔、动人的

韵味，加入动漫元素后，我希望
它更迷人。”杨平均表示，戏曲
动漫不是戏曲和动漫的简单叠
加，它将戏曲艺术中的人物塑
造、表演形式、音乐舞蹈、服装
扮相等巧妙地运用到动漫中，
运用现代动画技艺来呈现传统
戏曲之美。“每次动笔前，都需
要详细解读、了解锡剧剧本、人
物介绍、故事发展，这样创作出
来的人物的服装、神态、动作，
才能更贴合原剧目人物，让观
众有代入感。”

动漫与锡剧的结合，近几
年各院团一直有尝试。如无锡
市歌舞剧院将舞剧《歌唱祖国》
中的主演都变身成了可爱的动
漫人物；经典锡剧《珍珠塔》进
行动画再创作，颇费设计团队
一番功夫。设计团队根据市锡
剧院提供的《珍珠塔》全剧视频
和剧照等资料，不断优化设计，
无论是人物刘海，还是裙摆褶

皱，还是手帕配色，都经过悉心
设计。“我希望他们更符合年轻
人的审美。”无锡市锡剧院院长
蔡瑜告诉记者，动漫与锡剧的
融合，如同借用了数字外壳，传
递古老厚重的中国文化，让锡
剧实现“老年化”到“年轻态”的
递进。周东亮告诉记者，锡剧
需要适当跨界，以此让作品形
式实现“单一化”到“多元化”的

转变。蔡瑜告诉记者，通过将
戏曲故事动漫化，年轻人会更
加容易接受，对戏曲本身也会
产生更多兴趣，如《珍珠塔》动
漫形象一出，真的有很多90后
买票进剧场看戏，年轻人是未
来戏曲发展的主力军，传统文
化加上动漫的翅膀，更加会受
到年轻戏迷及动漫爱好者的青
睐。

动漫人物创作需提前“解读”锡剧剧本

让锡剧更加“年轻化”更容易接受

开发周边文创吸引大众走进剧场
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